

## **Katharina Zöller, M.A.**

Lehrstuhl für Geschichte Afrikas  
Facheinheit Geschichte  
Kulturwissenschaftliche Fakultät (GW II, 2.19)  
Universität Bayreuth  
D-95440 Bayreuth  
Tel.: 0921/55 - 4211  
E-mail: katharina.zoeller@uni-bayreuth.de

### **Wissenschaftlicher Werdegang und praktische Erfahrung**

- |                   |  |
|-------------------|--|
| Seit 03/2011      | Doktorandin bei der <i>Bayreuth International Graduate School of African Studies</i> (BIGSAS), Universität Bayreuth<br>Arbeitstitel: „'The Manyema Connection': Islam, mobility and urbanity in eastern Congo and Tanganyika, 1910s to 1950s“  |
| Seit 06/2010      | Wissenschaftliche Mitarbeiterin der Geschichte Afrikas, Universität Bayreuth   |
| 10/2009 – 05/2010 | Wissenschaftliche Koordinatorin des VolkswagenStiftung Symposiums 2010 und Wissenschaftliche Mitarbeiterin der Geschichte Afrikas (EU-Projekt CREATING), Universität Bayreuth  |
| 09/2009           | Abschluss Magistra Artium (M.A.)<br><br>Hauptfach Afrikawissenschaften, Schwerpunkt Afrikanische Geschichte (Humboldt-Universität zu Berlin)<br><br>Nebenfächer: Ethnologie, Publizistik- und Kommunikationswissenschaften (Freie Universität Berlin)<br><br>Magisterarbeit „Islamische Feste im kolonialen Dar es Salaam, 1905-1938“ (Betreuer: Prof. Andreas Eckert, Humboldt-Universität zu Berlin und Prof. Achim von Oppen, Universität Bayreuth) |
| 10/2004 - 09/2009 | Studentische Hilfskraft am Zentrum Moderner Orient, Berlin   |
| 03/2007 - 06/2007 | Studentische Hilfskraft am Soziologischen Forschungsinstitut, Georg-August-Universität, Göttingen  |
| 07/2006 - 12/2006 | Organisation einer zweiwöchigen Studienreise muslimischer Aktivisten und Intellektueller aus Malaysia und Indonesien nach Berlin, mit Dr. Farish Noor (Zentrum Moderner Orient) in Zusammenarbeit mit dem Auswärtigen Amt (Referat Dialog mit dem Islam)   |
| 07/2004 - 08/2004 | Selbstorganisierter Sprachaufenthalt in Tansania   |
| 10/2003 - 04/2004 | Swahili-Tutorin am Seminar für Afrikawissenschaften, Institut für Asien- und Afrikawissenschaften, Humboldt-Universität Berlin   |
| 01/2002 - 06/2003 | Nebentätigkeit als Produktionshilfe für TV-Nachrichtensender, Berlin   |

### **Publikationen:**

- “Chilembwe“. In: Hermann Hiery u.a. (Hg.), *Lexikon zur Überseegegeschichte*, Lemmata zum Südlichen Afrika. Wiesbaden: Steiner (im Druck)
- “Arenas of contest? Public Islamic festivals in interwar Dar es Salaam“, in: Patrick Desplat & Dorothea Schulz (Hg.) *Prayer in the city. The making of Muslim sacred spaces and urban life*. Bielefeld: Transcript Verlag, 2012, 137-170.
- “International Symposium of the Volkswagen Foundation’s “Africa Initiative“, in: *NAB* (Newsletter of Bayreuth African Studies), 10 (2010), 4-7.
- Mit L. Hoffmann 2008: “Swahili scholars, politics and poetry, 10 July 2008“, in *Orient-Bulletin, History and Cultures in Asia, the Middle East and Africa* 15 (December 2008), 5.
- Mit F. A. Noor 2007: “The Islamists are coming!“, in *ISIM Review* 19, Spring 2007, 15.

### **Konferenzen und Vorträge:**

- “The Manyema of Dar es Salaam (Tanzania) between urban margin and regional connections“ (Vortrag, Urban Studies Seminar, Annual Theme: Interdisciplinary Perspectives on Urban Marginality in Africa, the Middle East and Asia, 12.1.2015, ZMO Berlin).
- “Manyema hatutoki boi‘: Manyema group identification and the issue of slavery in urban Tanganyika“ (Vortrag, Workshop “Post-Slavery Societies in twentieth century East Africa“, 16.-17.12.2014, Cambridge University).
- Organisation (zusammen mit Achim von Oppen, Universität Bayreuth und Geert Castryck, Universität Leipzig) des Panels "Diaspora in East-Central Africa: Histories of Memory, Mobility and Belonging" der 5th European Conference on African Studies "African Dynamics in a Multipolar World", 23.7.2013, AEGIS, Lissabon.
- Organisation (zusammen mit Achim von Oppen, Universität Bayreuth und Geert Castryck, Universität Leipzig) der Konferenz "Bridging Histories of East and Central Africa", 7.-8.6.2013, Universität Bayreuth.
- "Crossing multiple borders: the ‘Manyema‘ in colonial East Central Africa" (Vortrag, Konferenz Bridging Histories of East and Central Africa, 7.-8.06.2013, Universität Bayreuth).
- "‘The Manyema Connection‘: Islam, mobility and urbanity in eastern Congo and Tanganyika, 1910s to 1950s." Vortrag, Kolloquium der Bayreuth International Graduate School of African Studies (BIGSAS), 10.2.2012, Universität Bayreuth.
- "Mitandao ya waislamu baina ya ziwa la Tanganyika na pwani, miaka 1920-1960", Vortrag, Baraza la Kiswahili la Berlin – BALAKI, 10.1.2012, Humboldt-Universität & ZMO Berlin.
- "Translocal Muslim networks and competing local orders in Tanganyika and eastern Congo, 1920s to 1960s", Vortrag, Workshop With the Power of the Sword, Gold and the Koran: Competition and Conflict in Muslim Sub-Saharan Africa (From the Pre-Colonial Age to the Present, 19.11.2011, Universität Kassel.

“Transnational Islamic networks and local social orders between Tansania and Congo, 1920s-1960s”, Vortrag, BIGSAS Working Group Religion in Africa, 29.6.2011, Universität Bayreuth.

“Islamische Aufbrüche in Tanganyika vor und nach dem Ersten Weltkrieg“, Vortrag, Bayreuther Historisches Kolloquium XXI: Religion und Frieden, 26.6.2010, Universität Bayreuth.

Wissenschaftliche Koordination "Wissen für morgen - kooperative Forschungsvorhaben im subsaharischen Afrika", Statussymposium der Afrikainitiative der Volkswagenstiftung, 17. - 20.2.2010.

“Arenas of contest? Public Islamic festivals in interwar Dar es Salaam”, Vortrag, Workshop “Prayer in the City”, 26.6.2009, Berlin Graduate School Muslim Cultures and Societies.

### **Lehre (an der Universität Bayreuth):**

Quellenlektüre/-interpretation: "Afrikanische historische Biographien auf Französisch" (SoSe 2015)

Übung/Exkursion: Spuren afrikanischer Lebensgeschichten in Berlin: Quellen und Erinnerungen (SoSe 2015)

Seminar/Übung „Moving Histories: Mobilität in der neueren Geschichte Afrikas“ (WiSe 2014/2015)

Seminar/Übung „Urbanisierung und Urbanität in der neueren Geschichte Afrikas“ (SoSe 2013)

Quellenübung/Exkursion zu „Sklaverei und Abolition am Beispiel Deutsch-Ostafrikas“ (WiSe 2012/13)

Übung „Anglophone Quellen zur neueren außereuropäischen Geschichte“ (SoSe 2012)

Seminar „Zum Verhältnis von Christen und Muslimen in Ostafrika: sozialgeschichtliche Perspektiven“ (SoSe 2012)

Übung „Französische Quellenlektüre/-übersetzung: Wendepunkte der Geschichte Afrikas im 20. Jahrhundert in der frankophonen Presse“ (SoSe 2011)

Seminar „Medien in der politischen Geschichte Afrikas vor und nach der Unabhängigkeit“ (WiSe 2010/11)

Übung „Französische Quellenlektüre/-übersetzung: Quellen zur christlichen Mission zwischen Frankreich und Ostafrika im 19. Jahrhundert“ (WiSe 2010/11)

Übung/Exkursion „Quellen der neueren außereuropäischen Geschichte in ausgewählten Archiven und Institutionen Berlins“ mit Achim von Oppen & Margrit Prussat (WiSe 2010/11)

Exkursion zum 48. Deutschen Historikertag „Über Grenzen“ vom 28. 09. bis 01. 10. 2010 in Berlin, mit Achim von Oppen (SoSe 2010)

Seminar „Urbanisierung im südlichen und östlichen Afrika seit Ende des 19. Jahrhunderts“ (SoSe 2010)

### **Sprachkenntnisse:**

Deutsch: Muttersprache

Englisch: sehr gut in Verständnis, Wort und Schrift

Französisch: sehr gut in Verständnis, Wort und Schrift

Kiswahili: sehr gut in Verständnis und Wort, gut in Schrift

Spanisch: Grundkenntnisse in Verständnis und Wort

Latein: großes Latinum

### **Mitgliedschaften**

Seit 2011 European Research Group African History (AEGIS-CRG)

Seit 2010 Verband der Historiker und Historikerinnen Deutschlands e.V.  
Arbeitskreis Außereuropäische Geschichte